

Una proposición

El general Aznar ha presentado al Congreso una proposición de ley en la que se pide que en lo sucesivo deje de entender el ministerio de Hacienda en los servicios de ordenación de pagos, intervención y contabilidad de los departamentos ministeriales, en cada uno de los cuales habrá un ordenador nombrado a propuesta de los respectivos ministerios.

En ella se pide también la reorganización del Tribunal de Cuentas que estará afecto a la presidencia del Consejo.

En el reglamento redactado para dicho tribunal se limitará la manera de funcionar y la intervención en la administración del Estado, a fin de que se regulen por las mismas disposiciones los diferentes ramos civiles y militares.

Rumores

Ha sido objeto muy de animados comentarios un suelto que publica *El Nacional*, de sentido extraño y misterioso.

Refiere que hace algunos días visitó al ministro de la Guerra un caballero bien portado, quien le hizo relación minuciosa de las incorrecciones cometidas por alguien que desempeña cargo elevado y ostenta la representación de España en una de las perdidas colonias.

No obstante, añade el citado periódico, la prevención con que le escuchaba el general Azcárraga, la entrevista, que habla comenzado, a las diez, se prolongó hasta las dos de la mañana.

El ministro de la Guerra dió luego cuenta detallada de la entrevista, hablando también de otras cosas importantes con este asunto relacionadas, cambiando impresiones.

¿Qué habrá sido?

En algunos círculos se comentan mucho las noticias que se reciben de Londres, hablando de la muerte del agregado militar a aquella embajada señor López Rivera, coronel de Estado Mayor.

Parece que dicho señor murió estrangulado, habiendo declarado, los médicos que la muerte fué casual, por haberse enredado entre los hierros de la cama en uno de los movimientos que hiciera cuando estaba durmiendo.

La cosa es tan extraña, que cuesta mucho creerlo.

Algunos dicen que se trata de un suicidio.

la penalidad que marca la ley, ó sea en la de servir forzosamente sin sujetarse á sorteo ni poder alegar excepciones. Estos ingresarán en filas, como corresponde, sin más formalidades, cuando se disponga.

Y, por último, no faltan mozos sujetos á esa penalidad que, por haberse acogido al decreto de indulto de 23 de Enero de 1899, están libres de ella, y por lo tanto deben servir ó no según les corresponda por el número que saquen en sorteo. Mas como este año no se practica tal operación con carácter general, y como la cifra de dichos mozos es muy escasa para sortearlos solos y señalarles cupo, y tampoco se les puede dejar para el año que viene, causándoles el perjuicio de tenerlos todo ese tiempo sin determinar su situación, se dispuso que se les hiciese tomar número, mediante sorteos parciales supletorios, en el de 1899, sin que esto signifique, como cree el señor marqués de Perijás, que que hayan de servir menos tiempo, pues el de su servicio sólo se les cuenta, como dispone la ley, desde que ingresen en caja.



Don José Echegaray

Pocas veces han aparecido aunados bajo un mismo cerebro las inflexibles verdades de los problemas matemáticos y el libre volar de la fantasía del poeta. Ciencia y poesía, saber é inspiración, he aquí lo que por igual posee el hombre ilustre que al presente es una de las primeras figuras del mundo intelectual.

Echegaray, ingeniero y dramaturgo; matemático y poeta, es de los talentos más grandes de la España contemporánea.

Cuando el teatro nacional agonizaba, Echegaray acudió á él para prestarle nueva vida, y la labor dramática de este hombre eminente, resume y compendia en sí misma, la historia del teatro español en estos últimos tiempos. La lista de sus obras, desde *En el seno de la muerte* á *El gran galeote* y desde *La peste de Otranto* hasta *Mancha que limpia*, nos demostraría que dentro del drama el ilustre D. José ha cultivado infinidad de matices, pero sellando siempre sus obras con el estilo magistral, con que su pensamiento se exterioriza siempre.

Tras del efectismo de los dramas clásicos é históricos, de frase henchida é imágenes deslumbradoras, lo mismo que tras la naturalidad del drama moderno, con sus sátiras finas y sus ironías delicadas, siempre aparece Echegaray el mismo talento dentro de esta misma variedad.

Ultimamente algunos literatos dieron en presentar en el teatro, *estudios de mujer*; *La Dolores* de Feliu y Codina; fué joya de esta galería; el psicologismo por otra parte, empezaba á preocupar á muchos autores, y Echegaray con sus últimas obras donde la protagonista de *Mariana* se destaca como genial concepción, demostró que el corazón de la mujer moderna, tampoco escapaba á las escrutadoras miradas de quien nos resucitó los personajes legendarios, y sin análisis enfadosos, ni pesadeces psicológicas, se pueden presentar caracteres reales.

Echegaray también fué político. Diputado casi desconocido su primer discurso, el que se conoce en nuestros anales parlamentarios por el «de la trenza», bastó para poner de relieve sus grandes talentos.

Ha sido ministro, y hoy es dos veces académico, pero Echegaray puede ostentar todavía mayores títulos á la consideración y el respecto de sus conciudadanos: su teatro.

Alejado de la política, explicando los obstrusos problemas de los integrales ó escribiendo versos, así vive hoy el autor de *Un crítico incipiente* y *Mar sin orillas*.

Y vive bien; es de los contados que han hecho en España escribiendo una fortuna.

Tal es Echegaray. ¡Ah! un detalle más: no falta ni una sola tarde al Ateneo, aunque truene y nieve. El día en que don José no acuda... ya pueden llorar las ciencias y las letras.

Vivamos mil años para bien de las unas y de las otras.

BAK.

Desde los madriles

(De nuestro servicio especial.)

SUMARIO: No es nada lo del ojo.—Escenas de barbarie.—Hermoso contraste.—Un cuadro.—El arte de Rafael.—Calixto Navarro.—Senado y Congreso.—¿Más consumidos?—Intentos de suicidio.—Siglo XX.—Mi profecía.—Convite.

«No era nada lo del ojo, y le llevaba en la mano». Así puede exclamar con sentimiento, alguno que á estas horas ha perdido la vista, á consecuencia de la perdigonada que se le escapó en la plaza de toros al domador Malleu, en la lucha de la leona, la pantera y la osa con el toro.

Pero á bien que si buen ojo le cuesta, puede con sobras darse por muy contento por haber sido uno de los felices espectadores del culto espectáculo y no debe darse por sorprendido de la barbaridad ocurrida como le sucedió á un amigo mío que al otro día del lance decía con sorpresa:—¿Han visto Vdes. que atrocidad? Eso es impropio de un país civilizado.

—Tiene V. razón—le repliqué—pero es muy propio del local en que ha ocurrido; en un circo hecho *ex profeso* para actos bárbaros, ¿qué cosa más natural que una barbaridad?

Con la anterior nota que para mí, y Vdes. dispensen si me equivoco, damos los españoles muy baja idea de nosotros mismos en el extranjero, y nos hacemos dignos del concepto que de nosotros forman las demás naciones, considerándonos como un país de *torreadores*, gitanos y majas; con esa nota, repito, que tan poco nos favorece, contrasta notablemente el acto realizado por la Duquesa de Denia. Esta ilustre dama, entusiasta por todo lo que es noble y bello, ha expuesto en uno de sus regios salones un cuadro que Moreno Carbonero ha pintado con destino á la próxima exposición de París.

El cuadro, como saben ya nuestros lectores, tiene por asunto el episodio narrado en el capítulo XIII del *Quijote*, ó sea «La espantable y jamás imaginada aventura, de los molinos de viento.»

De 5 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde del miércoles, los salones de los Duques de Denia, fueron visitados por S. A. la Infanta doña Isabel y lo más escogido de la nobleza y del mundo diplomático.

«Hermoso cuadro! Y con esta exclamación no aludo al de Moreno Carbonero (no por que no merezca también ese adjetivo) sino al que presentan las clases más elevadas de la sociedad, rindiendo culto al genio y al trabajo.

España será muy otra de lo que ha llegado á ser, cuando al hablar del arte de *Rafael* se sepa que se trata de Rafael Urbino y no de Rafael Guerra... ¿llegará ese tiempo?

Después de Royo y Villanova, hemos perdido á otro de nuestros más populares escritores.

Calixto Navarro. Escritor festivo, que colaboró en infinidad de periódicos entre los que recordamos *La Bro-*

ma, *El Buñuelo*, *Día de Moda*, *Madrid Cómico*, etc., etc.

Autor de varias obras teatrales, dos de ellas estrenadas en la presente temporada *La prima de Pipperlin*, en la Comedia y *El belén del abuelito*, en la Zarzuela.

Deja varias obras inéditas, entre ellas una que se estrenará muy en breve en Romea.

De espectáculos no andamos mal; el público que asiste al Senado y al Congreso sale satisfecho, al ver no defraudadas sus esperanzas. Después con la magnífica representación dada en el Senado por el conde de las Almenas y varios generales, hemos disfrutado lo indecible con el escándalo producido en el Congreso, con motivo de la votación acerca de una enmienda del Sr. Domínguez Pascual, pidiendo la supresión del aumento del 10 por 100 sobre el impuesto de consumos.

¡Dios mío pero se nos quiere consumir más!... ¡no lo estamos bastante!...

Tampoco esta semana han faltado los intentos de suicidio. Una joven de la calle de Almansa, se arrojó desde un balcón. Asistida oportunamente en la casa de socorro, fué curada de las leves lesiones que se produjo.

Está demostrado que desde hace una temporada los suicidas son poco afortunados en el logro de sus deseos.

¿Han leído Vdes. las calamidades reservadas por el cielo para el siglo XX?

Según un profeta de Londres, guerra europea, hambre, pestes, revoluciones, bancarrotas, París incendiado, y destruido por los anarquistas. La América del norte también será como Europa, víctima del anarquismo. Roma arrasada por completo, el Papa desterrado (claro, como que si se queda allí no tiene tierra donde pisar). Inglaterra desaparecerá del mapa... en fin Sres. *la mar* de sucesos, todos tan agradables como los anunciados.

Yo también me siento augur y por mi cuenta profetizo: Que de los que existimos actualmente, será muy corto el número de los que no hayan muerto antes de terminar el siglo XX.

Si me equivoco, les convido á Vdes. á cenar en *Levante* el día 1.º de Enero del año 2001 á las 12 en punto de la noche... es decir á las 24, ni minuto más ni menos.

Conque lo dicho, dicho.

T. M. LARA.

Madrid 13 Febrero 1900.

Noticias

—Solemne y suntuoso resultó el aniversario celebrado anteayer en la iglesia parroquial de San Pedro, en sufragio de don Antonio Armenteros y Segura, fallecido el año último.

Su viuda la señora doña Dolores Castillo, ha sabido honrar digna y espléndidamente la memoria de su esposo, no olvidando en esta ocasión á los pobres, revelando como siempre sus hermosos sentimientos caritativos.

La numerosa y distinguida concurrencia que llenó completamente el templo, fué una verdadera manifestación de que goza la Sra. Vda. de Armenteros y del buen recuerdo que se guarda á la memoria de su esposo.

El templo estaba adornado con severo gusto y profusamente iluminado. Los cortinajes negros con fleco de oro, la decoración apropiada y sería del altar mayor y la negra alfombra que tapizaba el piso, daban carácter al acto.

En todos los altares se celebraron misas rezadas desde muy temprano hasta el mediodía y á las 10 y 1/2 comenzó el oficio, cantando la Capilla de la Academia Mariana la magistral misa de Requiem de Esclava y los responsos del maestro Puntí, que obtuvieron acierto en ejecución, bajo la inteligente dirección del nuevo maestro Sr. Gelabert.

Al finalizar el acto recibieron los presentes un ramo que les destinó la señora doña de Armenteros.

Grato recuerdo quedará en Lérda de este funeral.

Nosotros referiremos con tal motivo á la señora viuda y familia de Armenteros el testimonio de nuestro pésame.

—Procedente de Manila, ha llegado á Barcelona el vapor *Alicante*, conduciendo 883 pasajeros que desembarcaron en Barcelona y 356 de tránsito para Cartagena, Cádiz y Coruña. Entre los que desembarcaron figuran el general Peña, muchos jefes y oficiales del ejército y varios empleados civiles.

El número de enfermos es escasísimo.

—En ocasión de celebrarse en Guatemala una fiesta escolar á la que asistía el presidente de la república, se han desarrollado sucesos trágicos de los que se dá cuenta por telegrama.

Según se dice, surgió un incidente que mal interpretado, creyóse que se trataba de un atentado contra el jefe del Estado y la fuerza pública hizo varios disparos que ocasionaron la muerte de trescientos niños.

El número de heridos es incalculable.

—Dice un colega de Málaga que varios jóvenes de la buena sociedad de aquella capital han celebrado una reunión, acordando invertir en obras de caridad cuanto proyectaban gastar en disfraces para este Carnaval próximo.

¡Buen ejemplo, si tuvierá muchos imitadores!

—Según telegramas de Barcelona, el obispo de aquella diócesis ha ordenado á los párrocos que, durante la próxima Cuaresma, se predique en catalán en todas las iglesias de la ciudad condal y de los pueblos que pertenecen á la misma.

—La *Gaceta* ha publicado una Real orden desestimando la petición de varias casas que se dedican á la industria fonográfica solicitando que se rebajase el derecho que en el nuevo arancel se ha asignado á los fonógrafos y sus accesorios.

Al mismo tiempo se ha resuelto que los cilindros sin impresionar para fonógrafos adeuden por la partida correspondiente á la materia obrada de que se componen, ó sea por la de la cera mineral ó vegetal labrada.

—En los exámenes de Revalida últimamente celebrados en la escuela Normal de maestras de la provincia han obtenido el grado elemental las Srtas. D.ª Francisca Cabré, Rosa Teixidó, Pilar Gil y Jacinta Calaf, esta última con calificación de sobresaliente.

—En la escuela de defunción publicada ayer apareció un notable error en el nombre ya que en vez de doña Emilia Bañeres y Balda decía doña María.

Los que conocen la confección de un periódico, saben cuan fáciles son en determinados estos descuidos, en los cajistas, pero aun así, lo lamentamos y como satisfacción á la familia reproducimos hoy rectificada aquella papelata.

—El Sr. Gobernador civil llama la atención de los Alcaldes acerca del retraso en el pago de gastos carcelarios y de las cantidades que importan los socorros causados por los reclusos declarados inútiles, escitándoles á que llenen el deber á que vienen obligados.

—En el B. O. de ayer se publica la relación de los interesados á quienes se han de expropiar terrenos con motivo de la ejecución del trozo 4.º de la Carretera de Balaguer á la frontera.

La relación que se refiere, al distrito de Palau de Noguera afecta á los herederos de María Jaurfré, don Pedro Porta, don José Ole, don Agustín Claverol y don Francisco Tolla.

—Previo informe de la Comisión han sido aprobadas y ultimadas por el Sr. Gobernador las cuantías municipales de Balpuig correspondientes al ejercicio económico de 1880 81.

—Hoy termina el plazo de matrícula en las Escuelas Normales elementales de la provincia, principiándose mañana, el segundo curso que finará el 30 de Junio próximo.

—Hoy se celebrará en esta Ciudad la feria mensual de ganado lanar.

—Ayer continuó sosteniéndose la crecida del Segre, iniciada el día anterior.

—Sólo habiendo probado el exquisito *cognac Domecq*, se comprende lo conocido que es no sólo en España, sino en el resto de Europa y en todas las Américas, y la preferencia que goza sobre el que en sus etiquetas luce otra marca que no sea la de la casa Pedro Domecq.

Hoy las bodegas de Domecq encierran para la venta unas existencias de más de tres mil botas de *cognac*, cuya vejez varía de treinta y dos á cinco años, y como los años son los que dan valor á este producto, es indiscutible que el *cognac Domecq* es superiorísimo y notablemente mejor que el de muchas casas extranjeras que se vende á precios fabulosos.

—De las vacantes ocurridas en el ejército durante el pasado mes han correspondido al turno de amortización las siguientes: de general de división, 1, de coronel 6, de teniente coronel 4, de comandante 10, de capitán 17, de primer teniente 11 y de segundo teniente 3 total 52 que representan para el Tesoro una economía de 215.600 pesetas anuales.

